

LA REPÚBLICA

LIBERTAT IGUALTAT FRATERNITAT

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Reus.	0'50 trimestre.
Fuera.	0'75
Extranjero.	1'25

ANUNCIOS Y OTRAS INSERCCIONES SEGUN TARIFA

PERIÓDICO REPUBLICANO RADICAL AUTONOMISTA
SE PUBLICA SEMANALMENTE

Director: **Alejandro Lerroux García**

REUS 4 DE JULIO DE 1914

La correspondencia política al Redactor-Jefe.
La administrativa al Administrador.

Todos los originales serán firmados por sus autores, únicos responsables de los mismos.

Redacción y Admón: Arrabal S. Pedro, 41

Apuntes y pareceres

La continuidad en la acción política

Una de las manifestaciones que demuestran la intensidad de la vida social en las naciones de Europa que mayor progreso han alcanzado, la hallamos actualmente en el apostolado laicista, que constituye el factor primordial del mejoramiento colectivo. En los países escandinavos, en Holanda, Finlandia y Suiza, la labor esforzada de los propagandistas de las ideas igualitarias reviste una gran importancia y puede considerarse como el mejor propulsor de la cultura y de los ideales humanitarios.

La honda crisis por que en los momentos actuales atraviesan los partidos políticos en nuestro país, ha dejado sentir sus efectos en Cataluña, si bien es evidente que en nuestra región las agrupaciones partidistas representan una fuerza social semi-organizada superior a la que tienen en el resto de la Península. En Cataluña se inició hace tres lustros un movimiento político impulsado por las aspiraciones populares y nutrido, aunque modestamente, por determinadas idealidades. En las demás regiones españolas la actuación de los partidos es predominantemente política, dando a este concepto un sentido meramente histórico. Los catalanes hemos tratado de infundir en los antiguos partidos políticos un sentido de modernidad. Es, sin embargo, evidente que tan sólo hemos logrado rejuvenecer, en una mínima parte, a los partidos políticos, pero, como decía el ilustre parlamentario francés Jules Simón hace un cuarto de siglo, los males de la libertad con la libertad se curan, con lo cual acertaba el insigne orador a señalar los derroteros que había de seguir la democracia, porque, en realidad, la acción de las colectividades es casi siempre un mero producto de la experiencia. En este respecto, nuestro eminente psicólogo González Serrano, al afirmar que la historia del error es la de la verdad, definía en términos rotundos lo que significa el pragmatismo en la vida de los pueblos.

Una de las concausas, acaso la más importante, del aplaniamiento general en que se halla sumido el país, es, indudablemente, debida a la disolución y al descontento que existen en nuestro espíritu por haber, los militantes de los partidos políticos, dejado incumplidas las promesas hechas en horas solemnes. La sinceridad obliga a proclamar a cuantos tienen de la función política un concepto elevado, que las izquierdas en España se desviaron de la trayectoria que hablan de seguir, cumpliendo estrictamente los deberes cívicos que les imponía el amor a las ideas democráticas. La democracia española, desde hace treinta y tantos años, carece de verdadero contenido doctrinal y de orientación. Observando, aunque sea sólo someramente, la dinámica política en las naciones de Europa, se adquiere la firme convicción de que en ningún país la palabra hueca y los apasionamientos sectarios e la forma más grosera han revestido la intensidad que entre nosotros. Por esto el imperio de la frase pomposa, banal, y el odio feroz al adversario han ocupado el lugar de las grandes idealidades y del amor a la humanidad.

Precisa proclamar, sin cobardías ni eufemismos, que los partidos republicanos no han tenido el valor moral necesario para plantear los problemas nacionales en su intrínseca realidad y sin atenuar los padecimientos que sufre nuestro pueblo. En este delito por omisión ha incurrido la democracia republicana, por no haber auscultado con sagacidad las palpaciones del cuerpo social, y de ahí que a los partidos de la izquierda les hayan faltado elementos de juicio para interpretar con acierto los anhelos de re-

dención que alentaron y alientan de un modo vago en la conciencia colectiva.

Las ansias de la opinión pública pasaron y todavía pasan, en parte, inadvertidas para la mayoría de los agitadores del republicanismo y por esto los deseos de la colectividad pocas veces fueron recogidos por completo y a tiempo. ¿Cómo comprender de otra suerte que las campañas del insigne Joaquín Costa, que tuvo tanta clarividencia, no fueran compartidas con toda devoción por nuestros leaders? El problema capital de España, el resurgir de la patria, ha de ser obra de la comprensión tanto como de la acción misma y el más grave de nuestros achaques ha sido, es y tal vez será el habernos habituado a vivir en un ambiente ficticio y malsano. Por eso en algunas ocasiones, cuando Costa y Maciá Picavea disecaron en sus estudios el alma nacional, se produjo la falta de correlación entre los pensadores y la masa social, porque los portadores de los partidos de la izquierda no acertaron a difundir y propagar las fórmulas rectoras elaboradas por ambos tratadistas. La situación anómala en que vivimos actualmente es debida, más que a la ignorancia de la plebe, a la escasa perspicacia de los portavoces del republicanismo, que no alcanzaron a ver lo que significa el apostolado laico en nuestro tiempo.

¿Cómo extrañar, pues, que la política española haya llegado a ser el producto estéril de una actuación siempre unilateral y fragmentaria?

Donde quiera, hallamos pruebas inequívocas de que la generación actual ha contribuido bien poco con su esfuerzo a dirigir y a encauzar la actividad cívica en sus diversos aspectos. Los directores de los partidos republicanos siguieron en sus predicaciones hasta hace poco una táctica que no respondía ni a las necesidades del momento ni a las conveniencias del ideal; y cuando trataron de bosquejar las líneas generales de un plan, para contribuir al resurgimiento del país, puede decirse que toda la substancia doctrinal respondía a un sentido arbitrario y subjetivista, sin la grandeza, la elevación y la elocuencia indispensables para atraer hacia sus respectivas agrupaciones la simpatía y la adhesión de las muchedumbres urbanas y rurales. Aun en nuestra época de realismo social y de objetividad histórica, siguen siendo indispensables los ensueños ideológicos que se sintetizan en la utopía.

Examinando el movimiento político en los países más adelantados de Europa, se advierte que sin lirismos de estudio para columbrar el porvenir es imposible realizar una actuación política, eficaz e inmediata.

La psicología colectiva evidencia cuán poco valor social ha de atribuirse a la mediocridad que, es y, seguramente, será adversaria implacable de las altezas del pensamiento, por la razón única de que los hombres vulgares y adocnados no pueden escalar las cimas y por esto muestran su desafecto a las mentalidades superiores. En toda España se advierte que ha descendido el nivel de los portavoces de las izquierdas y de los demás partidos y que todas nuestras luchas revelan que el medio social en que vivimos es tan bajo que se ha conaturalizado con lo chabacano y grotesco. Por ignorancia y por miseria intelectual se ha llegado en nuestro país a creer en serio que la intelectualidad aplicada a los asuntos públicos venía a significar algo así como un lujo, como un elemento superfluo en la dinámica social, cuando es todo lo contrario, pues sin hombres cumbres, sin pensadores, científicos, artistas y pedagogos no hay progreso colectivo ni se opera la obra de selección social indispensable para que los pueblos desempeñen una misión propia y privativa, robusteciendo sus características.

SANTIAGO VALENTI CAMP.

AL MARGE

¿Perque, companys?

Principalment a vosaltres, *El Radical* i *El Progreso* endrecem aquestes ratlles.

A Reus no hi tenim plassa de toros, ni n'hi volem. A Barcelona n'hi ha tres, i diuen que prompte en tindran un altre: malprofit els fassin. A Madrid, encara n'hi teniu mes... Espanya n'està plena...

I vosaltres, tu, *El Radical*, en dius, d'aquesta manifestació estúpida i denigrant, bestial i embrutidora, ¡en dius *La Fiesta Nacional!*

¿*El Radical* ha pod ser fet un plebiscit entre'ls seus lectors? El company farà lo que vulgui com ho farà també *El Progreso*; no necessiten per a res el nostre parer ni les nostres excitacions.

Pero nosaltres estém consensats de que les curses de braus han produït mes que res la decadencia i l'embrutiment del poble espanyol. Nosaltres hi veiem la génesis de la grosseria, de la objecció, de la gran cobardía de les generacions actuals.

Hi veiem també una gola insaciable qu'engoleix mil-lions i mil-lions d'un país esquilmat i drogo.

En les curses trobem que s'hi congria l'inhibició de la massa per a les grans coses i les grans idees, com en cambi s'hi forjen baixeses i crudeltats que tant endureixen el cor per a lo noblement tendre com l'afemellen a la idolatria i al xadisme.

El flamenquisme es un cranc maligne, una llaga pestilent, una flor llefiscosa de burdell i de cloaca; es una vàlvula per a la bestialitat que gruny i perneja, una covadora de imbecilitats, una capadora automática de la rassa que badalla ja de son, de gana, i de fàstic de si mateixa.

¿Ahoñt es la virilitat que ha après el poble espanyol a les curses de braus?

Nosaltres seguirem veient amb gran pena la tauromania de *El Radical*, de Madrid, i de *El Progreso*, de Barcelona.

Amb grandíssima pena. BARBARO.

Reus, 30 juny 1914.

CINTARAZOS

Invitados

Lo fuimos a celebrar la colocación de las nuevas banderas en lo alto de la Casa de la Ciudad.

Agradecemos la cortesía del Alcalde: no hay para menos.

Pero no acudimos a la invitación porque no, se nos ocurrió que en los salones de la Alcaldía pudiera celebrarse adecuadamente un acto así.

En Reus hay mucho que hacer para entretenerse comiendo dulces con el Alcalde.

Y sobre todo, cosas más perentorias que pagar.

Para el déficit

Sacarle al Estado 100.000 pesetas con motivo del Centenario de Prim, está muy bien pensado.

Pero son tantas pesetas juntas que a nosotros, pobres diablos, nos parece inverosímil que las haya en el mundo, una sobre otra.

Si el Estado nos da esta propina, no quisiéramos hallarnos en lugar de quienes deben emplearlas en algo. Porque francamente, tiene el Municipio algunas deudas y no sabríamos por cual empezar a satisfacer: y seguramente, legos en materia de Hacienda, caeríamos en el torpe error de gastarlas todas hasta el último céntimo y nos quedaríamos la cabeza hallando el modo de cubrir el necesario déficit de las brillantes próximas útiles fiestas.

Nosotros emplearíamos las 100.000 hermosas en aplacar las iras que dicho indispensable déficit suscite.

Por el fruto...

Se nos dice que algunos ciudadanos acarician la idea — lo de idea es un decir — de organizar próximamente un batallón infantil en esta pacífica ciudad.

Ellos sabrán porqué, y también cuantas cosas se resuelven con ello.

Nomomanía

No comprendemos ese afán por querer cambiar los nombres de las calles. Muere un personaje y seguidamente nace la iniciativa de poner su apellido en una calleja cualquiera. Tal cambio es ciudadanamente lo más inestético que existe.

Verdaderamente hay una manía en ello, como prueba el hecho de haber aquí calles que han tenido nada menos que tres denominaciones. Cuanto más valtera que esos incurables iniciadores cuidasen de que todas las vías públicas tuviesen su correspondiente placa.

¡Infelices nomomaniacos! jamás han pensado en cambiar el nombre de la calle que más lo merece, la calle de la *Carcel*.

¿Quiéren ustedes nada más repulsivo ni más inestético?

Re-li-gionalistas

En todo regionalista ocúltase un buen creyente, un religioso fervido. El regionalismo es el último refugio de la religiosidad en política.

Nuestros regionalistas, ante la perspectiva de unas inútiles obras de reforma de la fachada de Misericordia, gritan y gesticulan en favor de las mismas y que se hagan con la más beatífica catolicidad, para que las generaciones futuras no puedan tacharles de poco creyentes.

¿Todavía creen nuestros regionalistas en arreglar los santuarios antes que resolver los grandes problemas de la ciudad?

Gloses ciudadanes

Lo tema de l'immoralitat torna a estar de moda. La vinguda a Reus de la Xirgu, de la nostra Xirgu, ha donat actualitat a aquesta equivocació que hi ha sobre la moral en lo teatre. Han demostrat els nostres moralistes que de moral no'n saben gens, no hi entenen res.

L'immoralitat no està en les obres que's posan en escena, sino que la trobareu en la trona. La trona es lo mes immoral que te'l catolicisme. En la trona, en lloc de passar bugada, s'embruta mes i mes la roba, al donar per immorals obres eminentment morals, moralment artístiques. Per iconoclasta, per irreverent que sigui una obra d'art, sempre es moral, perque es bella i es bona, i qui diu art, diu moral.

Massa catolicament s'ha fet desde la trona una inmerescuda atmósfera contra l'hermosa producció d'Oscar Wilde. Els eclesiastics doctors aconsellen a les nostres damiselles que no podian anar a yeure *Salomé*, l'irreverencia bíblica i la profanació evangélica. I les nostres damiselles no escoltaren les buides paraules dels seus directors espirituals i anaren al teatre a rendir culte al art i a la poesia, a solidarisarse amb aquestes valentes manifestacions del pensament humà.

Molt bé per elles, a pesar de catòliques, ben despreocupades, ben coneixedores d'ont comensa el camí de la seva emancipació intelectual. Preferible es anar a assaborir l'excelsit del gran drama trágic, que no embrutirse amb les pornogràfiques grolleries de les sarsueletes o de les cintes cinematogràfiques. Aixó sí que es poc moral.

Amb la seva presència en lo teatre, les nostres damiselles han donat una prova de moral, que està molt per damunt de la moral catòlica. Les nostres damiselles se ciutadanisan, se moralisan, s'identifiquen amb la moral del art.

Molt bé per elles, ho repetim.

Militarismo, clericalismo, capitalismo: los tres puntales de la monarquía.

Sin ignorancia y sin toros no habría tales puntales, y sin ellas, tampoco monarquía.

La Casa del Pueblo

La vida moderna con sus obsesiones empuja a las prácticas que se demuestran que ser político idealista a lo patético, no responde a ningún resultado provechoso; es preciso que concebido y desarrollado el ideal, sus doctrinas se demuestran en una escalonada labor que se traduce en hechos y resultados que hagan la vida del partido y de sus partidarios más llevadera y acomodada a las necesidades de la vida corporativa, esto es, que sin abdicar, antes al contrario fortificándose, de ningún principio del credo político que rige al partido, se atiendan los intereses del individuo que lo integran, según el caso, mejor y con más holgura las exigencias de la vida. Este es el principio filosófico en que se basan las cooperativas montadas en el ámbito político obrero.

Así observamos que como más cultas son las sociedades obreras, (digo obreras porque al final quien no cuenta con grandes fortunas no pasa de ser obrero), más han atendido las cooperativas que han pasado en llamarse casas del pueblo. Y esto lo demuestra el estado tan floreciente que se hallan en Bélgica, Suiza, Francia, Italia, etc., en donde no existe pueblo que cuente con unos centenares de socios obreros que no tenga montada su casa del pueblo.

Los fines que tales cooperativas persiguen no es preciso reseñarlos porque están al alcance de todo el mundo; los provechosos resultados que se obtienen basta que estudiemos superficialmente los que se han obtenido y siguen obteniéndose en Barcelona, y sin ir tan lejos, en Barbará, en nuestra provincia, que, debido a la asociación y cooperación de aquellos infatigables obreros no sólo se han salvado haciendo frente a todas contingencias de las inclemencias del tiempo sino que de rechazo han salvado la población, repoblando las destruidas viñas por la flojera sin sufrir los estragos de la emigración obrera, de modo que hoy Barbará es más rico, más poblado y más floreciente que antes de la pérdida de los viñedos, debido a la cooperación obrera que allí en su principio se implantó con la norma más perfecta que en Cataluña se conoce.

Reus que cuenta con tantos elementos naturales, con inmensos factores que pueden contribuir a formar y montar una perfecta casa del pueblo, era doloroso observar que debido a las intrigas políticas que unos cuantos atrevidos vividores supiesen conducir las masas populares a la discordia y desunión, viviendo errantes y explotados en política por aquellos y económicamente por la usura del comercio individualista y de mala fe; más, creemos que ha sonado la hora en que tales prejuicios desaparecerán y que la población trabajadora se ha apercibido de su error y toca a corregir la vida pasada estableciendo la vida verdadera, la realidad de la vida y por ello, el partido republicano, el que acudilla el eminente D. Alejandro Lerroux, nuestro queridísimo jefe, como un solo hombre, un solo criterio y un único pensamiento monta hoy la gran casa del pueblo en Reus, forma y hechura de la de Barcelona, en donde nos podremos congregar en nuestra Santa morada para ejercer los derechos de ciudadanía con toda libertad y reposo, y en donde bajo la libre cooperativa nos podremos defender de la usura del comercio individualista que en todos tiempos ha sido el usurero de la clase menesterosa; a fin de que nuestros ideales en política prosperen y se divulgen siguiendo la bandera de nuestro ilustre jefe y en la vida económicamente com-

EL DEBATE POLITICO (3)

Discurso de D. Alejandro Lerroux

ries de su política que imprimen carácter en el corazón, indultó a todos aquellos que por consecuencia de la represión de 1909 estaban en los presidios o estaban en el extranjero, inmediatamente su señoría le declaró la implacable hostilidad. (Rumores.) Caído y vencido su señoría por la revolución, el señor Moret sucumbió, sin embargo, a la implacable hostilidad de su señoría. A mi me basta el gesto negativo de su señoría, porque no aspiro al honor de que controvierda conmigo. (El señor Maura: Eso fué antes.)

Por eso decía yo antes que como su señoría lo adivina todo, adivinaba, y no era necesario ser muy lince, que el señor Moret, si se había de diferenciar de alguna manera de la política de su señoría, tenía que hacer eso, traducir su política en actos, y los actos frente a la represión no podían ser otros que aquellos inducidos y aquella conducta de moderación y humanitarismo.

Pero ¿cuál fué la segunda posesión de su señoría? Eso ya lo vi yo. Su señoría aquí, me parece que donde ahora se sienta el señor Villanueva, se levantó a pronunciar un discurso, y con el gesto artístico y gallardo que le es característico, desabrochaba la levita, y sacudiendo la solapa, decía: «Me sacudo el polvo». Y frente al señor Canalejas, su señoría rompía toda clase de solidaridad, se sacudía el polvo y le dejaba entera la

prendida se puede hacer frente a las eventualidades que ocurran en todos los casos y formas, y así que armoniosos los que los obligan a ser económicos, los que los intiman a ser ligeros, que igualmente comprenden se dice que se comen de uno solo.

Familiaridades

¿Porqué se trasnoccha tanto aquí? Trasnoccha mucho, demasiado, a pesar de ser un pueblo esencialmente trabajador, totalmente consagrado al trabajo diurno.

Explicase que se trasnocche en una capital, gracias a la gran masa flotante de transeúntes, pero no se comprende tal cosa en un pueblo subalterno, sin grandes tentaciones, sin excesivos peligros, como el nuestro, en donde todavía las tinieblas vense desgarradas por alguna vela encendida ante alguna fea y ridícula imagen callejera, como un atestado a la buena policía de la calle.

Trasnocchan los que pueden y los que no pueden y se trasnoccha libertariamente porque sí, porque a cada uno le da la gana y, sobre todo, porque verdaderamente hay aquí una anarquía en las costumbres. Ningún espectáculo público empezase a la hora anunciada, ocurriendo con abusiva frecuencia que a las doce y media de la noche, en que deberían estar ya cerrados los teatros; todavía ha de representarse el último acto o bien se ha de proyectar unos centenares de metros de algún criminoso film. Y así, sin exagerar, terminan las diversiones cerca de las dos de la madrugada, con general satisfacción, pues si así no fuera, la protesta se convertiría en re-tratamiento.

Nadie protesta ni se retrae, porque es tan placentero el trasnocchar tan atrayente es el noctambulismo, hay tanta belleza en el misterio de la noche, aunque nuestros trasnocchadores no la comprenden, pues son pocos los que tienen ojos para ver -ahora, por ejemplo- a Júpiter que ciérnese magestuoso por los aires. Claro, como el trasnocchador lo es aquí por tradición, y la tradición debe respetarse.

He aquí nuestro mal, el mal de nuestro atraso, de nuestro primitivismo en todos los órdenes, de nuestro empobrecimiento espiritual, de nuestra pérdida de dinamismo corporal y anímico. ¿Quién va a sentar una disposición reguladora de las costumbres nocturnas? Esta disposición hubiera de ser forzosamente individual, declarando todo individuo la guerra al trasnocchamiento callejero e implantando un moderno método de trasnocchar, de pasar la noche en casa, en cada una de nuestras casas, consultando libros, leyendo, estudiando, aprendiendo cosas siempre nuevas, abriendo de par en par esa puerta de la curiosidad espiritual, tan necesaria, tan imprescindible, para pensar en ser buenos ciudadanos y hombres mejores.

Sería este un trasnocchar plenamente higiénico, constituiría un buen vicio recomendable, que redundaría en bien de todos y de todo.

BARBARA.

responsabilidad de sus actos. Y a mi me parece que esto coincidía también con una política que el señor Canalejas había hecho al mismo tenor que el señor Moret, y a la vista de la política de 1911 que tuvo aquellos tristes, funestos resultados en Jativa, Cullera y otros sitios.

Tercera posición de su señoría, siguiendo las etapas de esa política de nuestros días. La tercera posición de su señoría fué que cuando hubo una crisis y su señoría no fue llamado a consulta, y sin la consulta y el consejo de su señoría se resolvió, su señoría procedió como acostumbra a proceder los obreros de una fábrica que aspiran a más jornal, a menos jornada, a un mejoramiento: con un plante y una huelga. El patrono era el rey, los «esquirols» eran el partido liberal, su señoría era el representante de los obreros que tenían derecho a ser tratados de otra manera. Y en estas tres posiciones en que le he visto he encontrado también la definición de su carácter, la definición de su política, la definición de sus actos.

Yo procuro, señor Maura, lo he procurado siempre, decir todo mi pensamiento sin herir, o hiriendo lo menos posible, a las personas cuya conducta analizo, y en lo que estoy diciéndole podrá haber el daño que produzca el error, si en él incurro, pero no la intención. Yo me atengo a esos hechos, que puede que los interprete mal, pero ahí están: unos y otros los interpretarán y verán si tengo o no razón. Por lo demás, la importancia extraordinaria que adquieren las personas trae consigo esta pesadumbre, con la que tienen que pechar, el que los más modestos hayan de atreverse a someterlos a su análisis.

Sin enmienda

del pueblo ha dicho lo que sentía y lo que se pensaba referente a los asuntos de Marruecos. Ha hablado en el Parlamento por medio de sus verdaderos representantes, ha hablado fuera del Parlamento por boca de los innumerables oradores que han acudido allí donde late el pulso de la vida plebeya. Ningún resultado práctico ha surgido en lo alto de la unánime protesta formulada por la conjunción de pensadores y de obreros. ¿Que hacer ante el desvío tan manifiesto de gobernantes y gobernados? ¿Que caminos seguirán los unos y que caminos los otros? ¿Vendrá el choque tantas veces anunciado? Cosa fácil hacer pronósticos, cosa difícil acertar con la incógnita que el porvenir envuelve en sus densos velos.

Si en España los partidos de oposición al régimen no fueran masas amorfas, faltas de organización; obediendo a caprichos y a ambiciones, de bajo vuelo, cosa fácil sería adivinar lo que ha de suceder, pero ahora no, ya que las oposiciones a más de los caracteres negativos mencionados, están constituidas de los más variados matices, con antagonismos irreductibles y con las aspiraciones las más contradictorias. Difícil en atención a las circunstancias mencionadas penetrar más allá de la superficie visible.

Hemos visto perder todo lo que nos restaba de un imperio colonial jamás conocido por lo extenso; hemos visto barrear todas las garantías ciudadanas, hemos visto persecuciones perpetradas en nombre de la legalidad y del orden, hemos visto a la juventud desheredada llevar sobre sus hombros la pesada carga de la sangre y nuestra patria ha permanecido muda, insensible ante tanta desdicha, cual si no la afectara moral y materialmente. ¿Sucedirá igual ahora? Posible que así sea. Los antecedentes abonan este criterio desalentador y pesimista.

Hace poco tiempo un inmenso rugido se levantaba de los pechos liberales en contra de los nefastos procedimientos seguidos por el partido conservador durante su anterior etapa de mando, hace poco tiempo airados alaridos resonaban en el Congreso y fuera del Congreso contra el vudago de nuestras expansiones pedagógicas, y hoy, triste es confesarlo, se les siembra el camino de flores por los mismos que sintieron en su cuello el dogal de la tiranía y de la persecución inquisitorial.

Esperar que brote la chispa incendiadora del choque entre gobernantes y gobernados es esperar cual los judíos al ansiado Mesías, no ha de venir, no puede venir en tanto nuestros parlamentarios confían en la corrección del régimen, no ha de venir, ni puede venir en tanto nuestros parlamentarios no lleven en sus pechos y en sus labios los aires de fronda de las sufrientes multitudes.

La guadaña instalada en los peñascales del Rif continuará implacable arrebatando las vidas de los desheredados de la fortuna, nuestro Erario irá cada día mermando su riqueza, oyéndose a lo más, en medio de la charca, el llanto que apretuja los corazones doloridos de las madres.

Al régimen no le sirve de experiencia los pasados fracasos. Allá va sin curarse de las maldiciones que brotan de los labios patriotas, allá va por que sabe que no ha de moverse la hoja de un árbol sin su soberana voluntad.

Los ministros del rey, los gobernantes de todas las ramas monárquicas, ortodoxos y heterodoxos, menosprecian a las oposiciones, se burlan de los republicanos, se rien descaradamente de las amenazas de los parlamentarios, pues, muy

El pleito con la corona.

Acaso hubiera sido ese el momento de rectificar; pero su señoría ha dicho aquí que ha estado meditando hace cuatro años, en aquella sazón serían tres o dos; pero a hombre de sus luces basta ese tiempo para tomar resolución que difícilmente podría ser controvertida. Su señoría no rectificó porque cuando hace las cosas, según aquí nos ha dicho, las hace convencido de su razón. Su señoría, en este caso, deja a la historia que rectifique; pero su señoría no rectifica y por eso en la famosa nota de 1.º de Enero de 1913 dice el señor Maura «que la política que se ha realizado desde 1909 quede proscrita del Gobierno a todo trance y para siempre». Yo le pregunto a su señoría: ¿De qué otra manera podía hablar un emperador, un rey absoluto, un dictador? De una manera parecida hablaba Fernando VII cuando llegó a España, hace ahora cien años, y decretando el exterminio de los constitucionales, decía: «Como si no hubiesen pasado jamás tales actos, y se quitasen de en medio del tiempo». De modo, señores diputados, que, como véis, en la sazón en que el señor conde de Romanones subió a los consejos de la Corona a presidir un Gobierno, el señor Maura, constituido en segundo poder moderador, nos decía en aquella su nota famosa cual era la política que debía hacerse, como debían organizarse y qué política debían seguir los partidos que aspirasen a alternar con él en el poder. Es decir, que, como yo cabe duda de ninguna clase de a quien corresponde en estas cosas la iniciativa y con la iniciativa la gloria, yo puedo concluir de esta parte de mi discurso que el señor

bien saben ellos, que en la charca actual no acaban las energías varoniles que tan a menos encontraba a faltar el gran Costa.

Todo se irá en verborrea, todo se irá en fraseología más o menos sonora; es ya viejo el cuento que se transigirá con todos los errores de la monarquía, pero jamás se transigirá con los elementos afines para llegar a la unión salvadora.

EL SOLITARIO

El Flamenquismo

El flamenquismo es, ha sido y será siempre contrario al progreso y engrandecimiento de los pueblos, ya que él, bajo concepto alguno puede con su obra abrir vías de cultura y de civilización, ni su labor puede resultar fructífera ni beneficiosa al pueblo, pero si estéril y perjudicial. Aquí en España, se viene combatiendo al flamenquismo por considerarlo innecesario e inactual el ciudadano moderno, ya que éste se desenvuelve en una esfera de cultura que no admite estos bárbaros procedimientos por juzgarlos un obstáculo para el porvenir, pues ni la chulería torera, ni la pornografía del musichall son indispensables para el desenvolvimiento moderno.

Desgraciadamente la inmensa mayoría de los españoles aún no se han dado cuenta de los beneficiosos resultados que reportaría al país la abolición y la desaparición del flamenquismo, porque degenera nuestra raza y embrutece nuestra vida ciudadana. Pues ¿no resulta bochornoso y vergonzante ver como en nuestra patria se rinde culto al arte y a la belleza? En España, se entiende por arte ver en una plaza de toros lidiar a toda esta cuadrilla de toreros que nos presentan como figuras salientes de mérito artístico y de arrojo extraordinario casi todas nuestras revistas... y por belleza, ir a contemplar en un escenario los movimientos, los cantos y las ridículas gracias de esas pobres artistas de varietés; y todo esto, lo hacemos como esclavizados por una equivocación torpe y miserable, ya que en vez de rendir culto de admiración a la verdadera «belleza», a lo positivamente grande y a lo realmente artístico, se venera lo que a los ojos del hombre culto presentase como repugnante y estúpido.

¿No sería más humano y más razonable que en vez de venerar e idolatrar todo esto se venerase y ensalzase a figuras que tanto han contribuido a encumbrar el prestigio del arte y de las letras de la España contemporánea? No; los españoles en vez de hacer que resonen cual timbre de gloria esas sobresalientes figuras, que nos deberían enorgullecer por llenar tan brillantemente las páginas de la historia, vamos a las plazas de toros, vamos a aplaudir escenas repugnantes, llenas de barbarie y de salvajismo, vamos a los cines y llegamos al borde del entusiasmo, aplaudiendo frenéticamente una gracia que no existe, una belleza falsificada, un arte que no es arte, y, por fin, abrimos los grandes periódicos, estos papeles que se editan en las grandes rotativas y que sirven para enterarnos diariamente con sus informaciones de lo que pasa y observaremos a continuo como dedican con esmero sus columnas de preferencia al flamenquismo.

Esto es lo que pasa; indudablemente yo creo

Maura, como dije al principio, había puesto pleito a la Corona, surgiendo como un segundo poder moderador. (Rumores.)

A mi no me preocupa ni me ha preocupado nunca, más que para los menesteres de hacer la oposición al Gobierno que se sienta en el banco azul, cualquiera que el sea, si las crisis han sido o no han sido constitucionales; cuanto más inconstitucionales, mejor; no es eso lo que yo quiero traer a ese debate; y lo digo de antemano, para no andar jugando al escondite con la campanilla presidencial: no voy a tratar esa cuestión. Lo que quiero decir es que en aquella circunstancia probablemente a la Corona no podía ofrecérselle ninguna otra clase de solución que la que adoptó. ¿Por qué? Porque yo creo que cuando más avanza el tiempo, más los reyes viven, quieren o no quieren, generalmente quieren si son discretos, en contacto con la opinión pública, y se hacen más humanos, y sienten las mismas flaquezas, las mismas pasiones que sienten los demás hombres, y con la misma intensidad el instinto de conservación; y yo creo que fue por eso por lo que aquella crisis se resolvió de aquella manera. Si fue o no fue constitucional, acaso no es ya ocasión de discutirlo, y si lo fuera, discútanlo otros, que eso no es de mi competencia.

El Maura, no

Lo que hay es que el movimiento de Barcelona de 1909 fué un movimiento revolucionario, y todo movimiento revolucionario tiene una causa, y toda causa una encarnación personal; un representante, y generalmente, también todo movi-

que sería más práctico, positivo y provechoso, levantar en cada plaza de toros una escuela del bosque para que allí, al aire libre, en plena naturaleza, con lo natural y con lo higiénico se inculcase a estos pequeños cerebros, a estas jóvenes inteligencias, lo bueno y lo útil y que en cada escenario de variedades, se representasen las instructivas, cultísimas y progresivas obras de los más eminentes dramaturgos o se proyectasen películas de caracteres científico e industrial; para que forjándose cerebros privilegiados se infiltrasen en el pueblo las ansias del progreso y de la cultura.

Los que por encima de todo luchamos continuamente para el mejoramiento de la vida, para el engrandecimiento y la prosperidad del pueblo, hemos de convenir que el flamenquismo es contrario y perjudicial al progreso y a la emancipación del hombre y por estos conceptos, debemos luchar denodadamente hasta mutilarlo. Tengamos en cuenta que un deber de conciencia nos lo indica, es un deber de conciencia y de humanidad.

FRANCISCO BALANA

El cacique rural

La incultura de los pueblos rurales, el desconocimiento de lo que es la política y la ignorancia de los derechos ciudadanos que tienen las gentes de pueblo, sencillas en todo el conjunto de la vida y la supeditación a que suelen estar sujetas por su modo de vivir, hace que entre ellos nazcan políticamente lo que convenimos en llamarlos «caciques», tipos que valiéndose de todos los enumerados defectos de sus conciudadanos saben aprovecharse de sus consecuencias, convirtiéndoles en entes que no saben hacer respetar sus derechos y por ende dejando paso libre a aquellos para que hagan mangas y capirotos de la política y de todo lo que con esta se relaciona.

De modo que el caciquismo representa la abstracción de los derechos de los ciudadanos en perjuicio de estos y en beneficio de aquel, y demostrado queda que la función del cacique es altamente pernicioso para la sociedad e intensamente perjudicial para la política en general.

El caciquismo hallase dividido en diferentes clases, según la posición que en el orden de la política ocupa el que lo ejerce, así es que hay grandes caciques, que son los que dominan una provincia o una región; medianos caciques, o sean, los que tienen dominio dentro un distrito electoral, y pequeños caciques que son los que sólo dominan dentro una localidad, y de esta categoría es el tipo del cacique rural.

Esta clase de políticos son de peor calidad, los que más daño y estragos causan porque casi siempre son personal incultos, analfabetos muchos de ellos, despotas y tiranos como el que más. Son abruptos que nacen y arraigan en los pueblos semibárbaros en donde avallan a los mozos inconscientes para conducirlos al terreno que sus torpes y codiciosas ambiciones demandan; para qué? pues sencillamente voy a explicarlo. Primeramente para satisfacer sus caprichos de marido y dominio en el gobierno y administración del pueblo, ufaniándose así a que digan que fulano de tal es el amo y señor del pueblo; y en segundo lugar, pa-

ra tirarse de persona influyente y de grande nombradía en su comarca y a veces para aprovecharse de la cosa pública y proteger paniguados y deudos y amigos ineptos, con lo cual se crea una camarilla que siempre se denomina la de fulano de tal.

Su labor por acertada que sea en la cosa pública y en la política no puede ser más nefasta y lastimosa porque prescinde de todo idealismo a favor de determinado partido; se encamina siempre a satisfacer su medro y egoísmo personal, su vanidad capciosa, su soberbia desmedida y a proteger sus intereses de camarilla sin que le importe poco o nada el interés común; para él el interés de la colectividad es un mito, el particular y el de la camarilla es su dios.

Prevalcido de la impunidad en que suelen quedar sus malévolas acciones, marcha como el caballo desbocado, como el río desbordado y por donde pisa troncha como el pedrisco sobre las mieses, dejando marcadas sus huellas en cuyos hoyos grava para siempre la señal de su maceración, para que las futuras generaciones puedan leer por aquí pasó un cacique desentrenado que en sus tiempos fué conocido por Don Escarnio Social Político.

Persegámos, querido lector, tan nefasto ente hasta lograr su exterminio y habremos con ello obtenido el mayor galardón que puede alcanzar el político de buena fe.

JUSTO

Las corridas de toros idiotizan a los taurómacas y castran a los taurófilos: la sangre de toro cría mucha sangre de gallina.

El único país que no tiene Revolución es el nuestro: el país torero.

LITERATURA

Contrast

Totes les cases del poble cabre poden dins la nau de son espaiosa església, d'increible immensitat.

Los sants de fusta, los angels d'or, tenen major casal, un mes confortable estatge que no aquells homes de carn.

L'església tot ho domina, tot ho xucla, tot ho atrau; i quan branda son esquella, com s'hi congria'l remat!

Cada any cau alguna casa, que no's torna a redressar; mes petit es sempre'l poble, l'església sempre mes gran.

J. REGNAVATS.

ra, que debe haberle ocurrido a su señoría lo que me ha pasado a mí también; perdoneme esta comparación. Yo creo que en los archivos de todas las cancillerías diplomáticas debe haber una ficha en la que de seguro está este nombre: «Maura, incendiario espiritual», y debajo esta advertencia policiaca: «¡Ojo! Muy peligroso». Porque, en efecto, los hombres de su personalidad, de su vigor, de su entereza, de su energía y hasta de su gallardía, que participan del temperamento de la raza en esa extraordinaria medida de su señoría, impetuosos, provocadores, agresivos, que jamás vuelven la cara, son incendiarios espirituales, provocadores de la causa contraria, y no tendría nada de particular que su señoría, como yo, estuviese fichado en algunas cancillerías. Yo no sé si lo estoy todavía; pero lo he estado en la Jefatura de Policía de Madrid, no sé si con la advertencia de muy peligroso; la cantidad de peligroso que yo soy depende de las circunstancias. Rumores.)

¿Dos soberanías? Ejemplo histórico

Recuerdo haber leído, señores diputados, que el señor Dato en el día de la crisis que le trajo al Poder celebró con su señoría una conferencia en una finca del término municipal de Torrelodones, o donde fuera. Parece que el señor Dato hizo a su señoría todo linaje de consideraciones para determinarle a tomar el Poder. No lo consiguió. Me parece que si el señor Dato lo hubiera tenido presente y hubiera podido recordar a su señoría un episodio histórico, es posible que su señoría se hubiese decidido. Es aquel en que el general Espartero, después de terminada con el abrazo de

El gran remei

Com m' es plaent durant les hores tristes pensar en les viscudes prop de Vos, repassant les memories dels artistes, per trobarhi l'imatge de tots dos...

Era un temps que les plantes dormitaven corpreses per l' ambient de la tardor, que nostres cors febrassos galopaven per les regions serenes de l' amor.

I a cada esllanguiment de la Natura jo veia refflorir vostra hermosura; i a cada foll desvari de la Mort, mon pit sentia devenir mes fort; i are... tant lluny a l' hora i prop de mí, que m cura lo mateix que m fá pati.

A. CALDERER MORALES.

NOTICIAS

Fraternidad Republicana Radical

En esta entidad habrá mañana, domingo, a las cuatro de la tarde, reunión general extraordinaria de sus socios.

Centro de Lectura

En su salón de actos dió anoche una conferencia el doctor Frías, desarrollando el tema: «Importancia y modo de llevar a la práctica la instalación en nuestra ciudad de un Consultorio para niños de pecho y Gota de leche».

Meritísima fué la labor del conferenciante, explicando con gran abundancia de datos las líneas generales de su proyecto, que merece nuestra mejor simpatía y solidaridad, y medios pecuniarios para obtener su pronta realización.

Nos permitimos dar al altruista conferenciante un leal consejo. Ahora que parece que se van a gastar no muy utilmente unas cien mil pesetas para reformar el santuario de Misericordia, podría suplicar a nuestros católicos que destinasen una buena parte de esa cantidad a instituir aquí su proyectado Consultorio.

Nuestros católicos, si efectivamente son católicos, si sienten la cristiana caridad, no pueden ni deben negarse a ello, no han de rehusar la ocasión de hacer obra buena para combatir la aterradora mortalidad infantil.

Esto ha de ser primero que aquello.

Tournée Xirgu

Las cuatro funciones dadas por esta eminente actriz en el Teatro Circo se contaron por otros tantos llenos. Interpretó admirablemente las varias obras representadas, sobresaliendo en Salomé, en donde desplegó con gran maestría sus múltiples dotes de artista trágica.

En Torre del Español

Celebróse el 29 de Junio en el local de «La Ilustración Obrera» la primera de una serie de conferencias culturales que se darán en dicha so-

ciudad. Tomaron parte los señores Joaquín Porra, de Barcelona, y Rafael Montagut y Juan Arnoldo, de aquella población, versando los dos primeros sobre interesantes cuestiones de enseñanza y el último sobre higiene doméstica.

La concurrencia a dicho acto fué muy numerosa.

Mitin antimaurista

Mañana en el Teatro Soriano de Barcelona se celebrará un grandioso mitin organizado por el Partido Radical, como protesta contra la vergonzosa provocación maurista del pasado domingo. Será un acto importantísimo, de gran trascendencia izquierdista, en el que harán uso de la palabra los ciudadanos Arellano, Fabra, Fité, Julio de No, Pich, Balaguera, Aragay, Santamaría, Guerra del Río y José y Rafael Ulled, que presidirá.

Contra la guerra

Entre los elementos izquierdistas de Arenys de Mar reina mucho entusiasmo para asistir a las conferencias que, en el Centro Federal de aquella población, dará hoy y mañana el conocido propagandista Sr. Buch y Salvat contra la guerra de Marruecos.

Pro amnistía

Anoche hubo en Perpignan un mitin, tomando parte todos los elementos avanzados que residen en el extranjero por hallarse fuera de la ley. Fué una reunión en favor de la amnistía, para que puedan volver a la patria los que en defensa de ideales levantados y nobles permanecen lejos de ella. Nos asociamos a causa tan humana y solo deseamos que el retorno a sus hogares sea bien pronto.

Limpieza urbana

Deja mucho que desear el estado de nuestras vías públicas, de una suciedad imperdonable. Hallándonos en verano y por motivos de pública salud, esperamos que por quien corresponda se darán las pertinentes órdenes para que no sea un mito el servicio de limpieza de la ciudad.

LA REPUBLICA se halla a la venta en Barcelona en los kioscos de Pablo Latre (Plaza de Palacio) y de N. España (Rambla de las Flores, junto a Belén).

Espectáculos

TEATRO FORTUNY

Grandes sesiones de cine.

TEATRO CIRCO

Cine y variedades.

KURSAAL

Cine y atracciones. (Sábado y domingo).

SALA REUS

Sesiones de cine.

CLUB DEPORTIVO

En el campo de sports de dicho club se celebrará mañana a las cuatro y media de la tarde un gran «match» de foot ball entre señoritas de los clubs «Montserrat» y «Girald», de Barcelona.

IMP. FERRANDO. ARRABAL STA. ANA 35.

miento revolucionario que no se frustra inmediatamente necesita un himno o necesita una voz, y fué allí, inmediatamente, cuando, atribuyendo a su señoría toda la responsabilidad, porque las otras son subalternas, surgió el «Maura, no». ¿Cómo? ¿Dónde? ¿Quién? Si ha de hacerse caso a cada uno de los que se atribuyen la originalidad, fué una porción de paternidades, y yo creo que con aquello aconteció lo que acontece con el trueno: que cada uno imagina que ha sonado encima de su cabeza; lo que acontece con el rayo, que cada uno cree que ha caído en su propia casa; salió del fondo de la conciencia popular. Su señoría, por desgracia suya; representaba, con razón o sin razón (según yo, con razón), toda aquella política que había fulminado, estallado, explotado—diría mejor—, en la semana revolucionaria, en la semana trágica, en la que yo he llamado semana gloriosa de Julio de 1909. El «Maura, no», no ha sido una cosa exclusivamente nacional. A los que al lado de su señoría en contraposición con este lema, que ya hoy es un lema, oponen el «Maura, sí»; los aconsejo que analicen lo que ocurrió en el extranjero; que todo aquello no fué un movimiento improvisado por emisarios que de aquí se enviaban a levantar los ánimos y sublevarlos; no fué el producto de una campaña de mentiras. Todo aquello respondió a realidades, que harto se notaron aquí, porque aquellos incendios, de que tantas veces se ha abominado, resplandecieron irradiando tan extensamente, que llegaron con su calor a encender el espíritu de todas las democracias, no solamente la nacional, sino la de todos los países, y yo tengo para mí, señor Mau-

Vergara la guerra civil carlista, llegó al apogeo de su popularidad. Habían votado las Cortes una ley de Ayuntamientos, que sancionó la Corona; pero pronto doña María Cristina, la Regente, la madre de Isabel II, para que no quepan confusiones, hubo de advertir que el general Espartero oponía su veto a aquella ley; y nació de esto un pleito entre dos soberanías: una, como la del general Espartero, asistida de la plenitud del ambiente popular; como estaba su señoría, recientemente, asistido de toda la autoridad a que me vengo refiriendo, para no repetir los ditirambos. El general Espartero puso el veto a esa ley, puso pleito a la Corona, a la Regencia, y a la Regencia fué el general Espartero, y la Regente al destierro; no sé si voluntaria o forzosamente; poco después, el general Espartero, por una conspiración, fué derrotado el año 43, si no recuerdo mal; de mi memoria no hay que fiarse demasiado. Y bien; si el señor Dato le hubiese dicho a su señoría que, dadas las circunstancias y cambiados los términos, su señoría no podía plantear ese mismo problema, ¿no es posible que su señoría se hubiese decidido a aceptar el Poder? Porque, a pesar de lo que yo antes atribuía a su señoría, la rigidez de su carácter, la inflexibilidad de sus determinaciones—cuando las ha tomado pesándolas, midiéndolas, reflexionándolas—, algunas veces su señoría ha demostrado que es humano, y ha rectificado, y es posible que hubiera rectificado también. Afortunadamente para nosotros, singularmente para mí que tengo contraído con el país y conmigo mismo un doloroso compromiso, su señoría no rectificó; pero aquí estamos haciendo historia, sa-

cando consecuencias, y yo digo que su señoría pudo haber rectificado, porque su señoría no está en las mismas condiciones en que estaba el general Espartero para poner pleito a nadie, para poner pleito a la Corona.

El señor Burell, mi querido amigo, de quien yo no puedo acordarme sino con mucho afecto (aunque dijera con ternura no faltaría a la verdad), porque debe su señoría recordar que va unido a su nombre, y al origen de nuestra amistad un suceso que constituye mi bautismo de sangre; para quien yo tengo aquellas mismas consideraciones que sobre el campo del honor le manifesté, porque no me faltó más sino inclinarme a besar la herida que en su brazo había hecho torpemente el arma con que nos batimos; el señor Burell, que ha cubierto de flores al señor Maura, lo cual es muy sospechoso, pues no se cubre de flores sino a aquellos a quienes se va a hacer víctimas, aun cuando sea coronándoles, aun cuando sea colocándoles sobre un pedestal que los vivos a quienes se les coloca sobre un pedestal son mártires—; el señor Burell ha dicho en alguna ocasión del señor Maura, no lo que se dijo aquí en una sesión famosa que yo no presencié, no las declaraciones de algunos ministros y ex-ministros del partido liberal, que se titulaba peligroso para la Patria, sino que dijo sencillamente que era «un espíritu falto de transigencia». Y eso es todo. El señor Maura, al frente de los destinos de la Patria, sin espíritu de transigencia en una época como la presente, en que debe ser cierto, yo no he gobernado nunca, que gobernar es transigir, evidentemente es un peligro, es una constante pro-

Per 10 céntims pot obtindres una botella de la millor aigua de taula

Compreu el **Litinoides Serra**, amb l'us continuat dels quals se curan o evitan greus enfermetats; artritis, mal de pedra, afeccions del fetge, dispepsies, reuma, etc., sense necessitat d'acudir a estacions termals o gastar en costosos específics.

Fàbrica de Productes Farmacèutics **A. SERRA - REUS** Despatx a Barcelona: Pelai, 9

DROGUERÍA ANTIGUA CASA CODER CAYETANO CAVALLÉ S. en C.

- Leche condensada «LA LECHERA», recepción directa y semanal de Cham (Suiza).
- Agua Imperial, la mejor agua de mesa.
- LIMONOL, el refresco por excelencia, botes para familias.
- Productos OTTO, para la enología y viticultura.
- Abonos concentrados Hallmayer, para flores y plantas de adorno.
- Malte Koeip, café anti-nervioso.
- Artículos fotográficos Agfa.
- Perfumería Gal, Jabón Heno de Pravia.
- Harina lacteada Nestlé.—Fosfatina Falières.

Plaza Constitución, 16.-REUS
Teléfono, 84

Gran Sastrería "LA NUEVA"
DE D. DOMINGO PURYO
Arrabal Alto de Jesús, n.º 27 - REU
ELEGANCIA, PERFECCIÓN Y ECONOMÍA
Variado surtido en géneros superiores del País y Extranjeros.
Confección de trajes y abrigos a precios reducidos.
No confundirse: Arrabal Alto de Jesús, núm. 27 REUS

Máquinas "NAUMANN"
para coser, hacer medias y demás géneros de punto
La máquina Bobina Central "NAUMANN" es la mejor por su buena y sólida construcción, garantizada con certificado, y puede utilizarse para toda clase de bordados y para coser en todos los trabajos. Todas nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 reales semanales, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.
Producción anual de 100.000 máquinas para coser: 30.000
biel letas: : : : : :
Agujas, aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis.—Compostura de toda clase de máquinas.
Dirección Central: Cortes, 57, Barcelona - Sucursal en Reus: Calle Mayor, 18
REPRESENTANTES EN TODAS LAS POBLACIONES MAS IMPORTANTES DE ESPAÑA

"La Villa de Sitges"
Gran Zapatería de DANIEL MONTANÉ
Grandes existencias en calzado de todas clases
Especialidad en calzados de lujo y para pies delicados
PRECIO FIJO. - Mayor, 1 - REUS

DEPÓSITO DE VINOS
DE
Jacinto Prats - Cárcel, 9
Se sirven a domicilio, clases superiores

LIQUIDACIÓN PERMANENTE

Plaza de la Constitución, 1 - REUS

Establecimiento dedicado al ramo de sastrería ya toda clase de confecciones para caballeros, señoras, niños y niñas
Sección de sastrería
Trajes lana para caballero desde 10 pesetas.
Maravilla mundial
Acabamos de obtener 2000 americanas de alpaca negras, clase superior bien forradas, para la presente temporada AL PRECIO de 3 pesetas.
Trajes lana buenos forros a medida 20 pesetas.
Sección completa en géneros blancos
Juegos para novias todo gran fantasía a 15 pesetas.
Batitas para niños y niñas desde 1'75 pesetas.
Derroche verdad en géneros de punto
Camisetas, calzoncillos, calcetines, medias, medias caladas a precios de saldo. No comprar sin visitar la Liquidación.

LIQUIDACIÓN. LA LIQUIDACIÓN NO TIENE RIVAL EN NINGÚN ARTÍCULO
HAY QUE VERLO Camisas de vichy para caballero 1 peseta. Variedad en camisas; gran surtido y precios sin competencia; toallas sin rival.
CALZONCILLOS EN BLANCO Y COLOR DE TODAS CLASES Y PRECIOS Surtido en refajos.
Refajo revolución al precio de 1'25 pts.
Batas percal gran novedad para señora al mínimo precio de 3'50 pesetas.
Paraguas clase superior desde 2'25 pesetas.

Compradores esta casa no fia gran motivo para vender barato
Las personas que calculen visitarán la LIQUIDACIÓN antes de comprar. Esta casa ofrece gangas por adquirir muchas partidas de género de saldo.
VENTAJAS CONTINUAS EN BENEFICIO DEL COMPRADOR
Liquidación permanente
Plaza Constitución núm. 1.-REUS